
 
M U N I C Í P I O    D E    B O R B A 

Praça da República - 7150-249 Borba . Telef.: 268 891 630 . Fax: 268 894 806 . e-mail: angelo.sa@cm-borba.pt 
http://www.cm-borba.pt  -  Contribuinte n.º 503 956 546 

Acta da Reunião Ordinária da C.M.B. realizada em Acta da Reunião Ordinária da C.M.B. realizada em Acta da Reunião Ordinária da C.M.B. realizada em Acta da Reunião Ordinária da C.M.B. realizada em 04 de Março de 200904 de Março de 200904 de Março de 200904 de Março de 2009    1 

            ACTA Nº.ACTA Nº.ACTA Nº.ACTA Nº.    5/20095/20095/20095/2009    

REUNIÃO ORDINÁRIA  
 DA CÂMARA MUNICIPAL DE BORBA  

REALIZADA NO DIA 04 DE MARÇO DE 2009  
 

Aos quatro dias do mês de Março do ano de dois mil e nove, no Salão 
Nobre dos Paços do Concelho, reuniu pelas dez horas a Câmara Municipal 
de Borba, com a presença dos senhores vereadores Humberto Luís Russo 
Ratado, Rosa Maria Basílio Véstia e Joaquim José Serra Silva, sob a 
Presidência do Sr. Vice-Presidente Artur João Rebola Pombeiro, em 
substituição do Sr. Presidente da Câmara Dr. Ângelo João Guarda 
Verdades de Sá que, por motivos inerentes à autarquia, não esteve 
presente.-------------------------------------------------------------------------------- 
Como secretária à reunião esteve presente a funcionária Aldina Vitória 
Bilro Vinhas do Maio, Chefe de Secção da Câmara Municipal de Borba.---- 
 
Movimento Financeiro ------------------------------------------------------------- 
 
Está presente e foi distribuído o resumo de tesouraria do dia 03 de Março 
de 2009, que acusa um total de disponibilidades de 675.918,46 € 
(seiscentos e setenta e cinco mil novecentos e dezoito euros e quarenta e 
seis cêntimos).------------------------------------------------------------------------ 
 
---PONTO 1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA--- 
 
Ponto 1.1 – Assuntos Gerais de interesse para a autarquia----------------- 
 
O Senhor Vice-Presidente declarou aberta a reunião e perguntou ao restante 
executivo se tinham algum assunto geral de interesse para a autarquia que 
pretendessem apresentar. Nenhum eleito apresentou nenhum assunto tendo 
o Sr. Vice-Presidente apresentado a Ordem do Dia.----------------------------- 
 
--------------------PONTO 2. ORDEM DO DIA---------------------- 
 
A Ordem do Dia foi a seguinte:----------------------------------------------------- 
Ponto 2.1 – Aprovação da Acta Nº.4/2009--------------------------------------- 
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Ponto 2.2 – Aprovação de Protocolo Financeiro e de Cooperação entre o 
Município de Borba, o Banco Espírito Santo, S.A., a LISGARANTE, a 
ADRAL e o IAPMAI----------------------------------------------------------------- 
Ponto 2.3 – Alteração ao ponto 2.6 da reunião de Câmara de 08/10/2008 
(Acção Social Escolar – Atribuição de subsídios para material escolar e 
alimentação)--------------------------------------------------------------------------- 
Ponto 2.4 – Aditamento ao ponto 2.3 da reunião de Câmara de 21/01/2009 
(Bolsas de Estudo para o ano lectivo 2008/2009)-------------------------------- 
Ponto 25 – Actividades da Câmara------------------------------------------------ 
 
PONTO 2.1 – APROVAÇÃO DA ACTA Nº. 4/2009-------------- 
 
Previamente distribuída por todo o executivo, esteve presente a acta 
nº.4/2009 que, depois de colocada à votação, pelo Sr. Vice-Presidente, 
foi aprovada por unanimidade.--------------------------------------------------- 
 
PONTO 2.2 – APROVAÇÃO DE PROTOCOLO 
FINANCEIRO E DE COOPERAÇÃO ENTRE O 
MUNICÍPIO DE BORBA, O BANCO ESPÍRITO SANTO, 
S.A., A LISGARANTE, A ADRAL E O IPAMEI------------- ---- 
 
Previamente distribuído pelo executivo, esteve presente o Protocolo 
Financeiro e de Cooperação a estabelecer entre o Município de Borba, 
o Banco Espírito Santo, S.A., a LISGARANTE, a ADRAL e o 
IAPMEI, que tem por objectivo estabelecer os termos de colaboração entre 
os cinco intervenientes, como PARCEIROS, na constituição e 
funcionamento do Fundo de Apoio às Micro e Pequenas Empresas no 
concelho de Borba (adiante designado por FAME ou Fundo, estimulando e 
orientando investimentos a realizar por Micro e Pequena Empresas no 
Concelho para a melhoria dos produtos/ e ou serviços prestados, para a 
modernização das empresas, ou para as modificações decorrentes de 
imposições legais e regulamentares, que deverá ser analisado e 
aprovado.------------------------------------------------------------------------------ 
Propõe-se ainda a aprovação das Normas e Condições de Acesso, bem 
como, os procedimentos de trabalhos e articulação entre os 
PARCEIROS, anexos ao referido Protocolo.----------------------------------- 
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Relativamente a este Protocolo o vereador Humberto Ratado começou por 
esclarecer que se trata essencialmente dum reforço do protocolo que já 
existia, embora tenha mais parceiros envolvidos que o anterior. A 
comparticipação do Município é também idêntica, vamos agora tentar 
procurar maiores limites de financiamento. Contudo se houver mais 
algumas dúvidas o Dr. António Passinhas poderá esclarecer uma vez que 
acompanhou este assunto desde o início.------------------------------------------ 
Interveio o Senhor vereador Joaquim Serra dizendo que está esclarecido, 
pois trata-se de uma versão mais aperfeiçoada do FAME, que não é 
específico para o Concelho de Borba, isto é, está disperso por vários 
Municípios. Agora é preciso que entre em funcionamento e que tenha uma 
maior adesão que teve a primeira versão do FAME, e seria bom que a 
Câmara ao fim de alguns meses tivesse que reforçar os seus 50.000 euros.-- 
Seguidamente o Senhor Vice-Presidente colocou a proposta à votação 
tendo sido deliberado, por unanimidade, aprovar o referido Protocolo, 
bem como as Normas de Participação de Acesso e os Procedimentos de 
Trabalhos e Articulação entre os PARCEIROS, anexos ao protocolo.--- 
O Senhor vereador Joaquim Serra, apesar de votar favoravelmente o 
protocolo e os outros documentos anexos, chamou a atenção para uma 
questão que lhe parece ter que ser tratada, ou seja: o parecer do Município 
no prazo e cinco dias. Entende o vereador que há que definir de quem é a 
competência no Município para dar esse parecer, já que o Protocolo não 
define se o parecer é da competência da Câmara, ou de um técnico, pois se 
for da competência da Câmara não sabe se esta tem tempo para cumprir os 
cinco dias úteis. Acrescentou ainda que se o parecer não for aprovado pela 
Câmara, deverá no mínimo ser ratificado. Recomendou, no entanto, que 
esta questão fosse acautelada ou que, pelo menos, os processos fossem 
preparados de modo que se possam cumprir os prazos.------------------------- 
O Sr. vereador Humberto Ratado referiu que caso seja necessário esse 
parecer será ratificado.--------------------------------------------------------------- 
Ficará cópia do referido Protocolo e demais documentos que o 
acompanham arquivadas em pasta anexa como documento nº1.--------------- 
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 
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PONTO 2.3 – ALTERAÇÃO AO PONTO 2.6 DA REUNIÃO 
DE CÂMARA DE 08/10/2008 (ACÇÃO SOCIAL ESCOLAR 
– ATRIBUIÇÃO DE SUBSÍDIOS PARA MATERIAL 
ESCOLAR E ALIMENTAÇÃO)----------------------------- -------- 
 
Conforme foi aprovado na reunião de Câmara, realizada em 08 de 
Outubro de 2008, ficaram alguns processos pendentes devido à falta de 
documentos por parte dos encarregados de educação.---------------------- 
Recebidas as informações e também documentos emitidos pela Segurança 
Social, foram os processos analisados e despachados, o que leva a que seja 
alterada a deliberação aprovada na reunião de Câmara de oito de Outubro 
de dois mil e oito.--------------------------------------------------------------------- 
Assim, e por proposta do Senhor vereador Humberto Ratado deverá 
ser aprovada a seguinte alteração:----------------------------------------------- 
E. B. 1 DE BORBA------------------------------------------------------------------ 
Deve passar a ser incluídos no Escalão A e retirado do Escalão B o 
seguinte aluno, tanto para efeito de subsídios para livros e material escolar 
como subsídio de alimentação:------------------------------------------------------ 
- Ana Carina Nunes Gazela Quintino.------------------------------------------ 
 
Devem passar a ser incluídos no Escalão A os seguintes alunos, para efeitos 
de subsídio de alimentação:--------------------------------------------------------- 
- Inês Maria Ganito;---------------------------------------------------------------- 
- Pedro Miguel Cavaco Calhau.-------------------------------------------------- 
 
Deve passar a ser incluído no Escalão B o seguinte aluno, para efeitos de 
subsídio de alimentação:------------------------------------------------------------- 
- Jessica Calhau Prior.-------------------------------------------------------------- 
 
De referir também que apesar de todos os contactos efectuados, não 
procederam ao levantamento da verba atribuída os seguintes alunos, pelo 
qual devem ser anulados os seguintes processos:-------------------------------- 
- Laura Filipa Ramos Fradinho – Escalão B - (Transferida para V.  
   Viçosa).------------------------------------------------------------------------------ 
- Tiago Francisco Castanheira Carrilho – Escalão A.----------------------- 
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E. B. 1 DE NORA-------------------------------------------------------------------- 
Deve passar a ser incluído no Escalão A a seguinte aluna, para efeitos de 
subsídio de alimentação:------------------------------------------------------------- 
- Neuza Isabel Prates Rodrigues;------------------------------------------------- 
 
JARDIM DE INFÂNCIA DE BORBA ------------------------------------------ 
Devem passar a ser incluída no escalão A a seguinte aluna, para efeitos de 
subsídio de alimentação:------------------------------------------------------------- 
- Kálita Fátima Teixeira ;----------------------------------------------------------- 
 
Assim, na totalidade passam a ser contemplados nas E.B.1 do concelho, 
para efeitos de subsídio para aquisição de material escolar:------------------ 
No escalão A serão contemplados 71 alunos, num total de 4.260,00 €.--- 
No escalão B serão contemplados 61 alunos, num total de 2.745,00 €.---- 
 
Com esta alteração a proposta de subsídios para aquisição de material 
escolar passa de 7.095,00 € para 7.005,00 €.------------------------------------ 

 
Assim, na totalidade passam a ser contemplados nas E.B. 1 do concelho, 
para efeitos de subsídio de alimentação:------------------------------------------ 
No escalão A serão contemplados 74 alunos.----------------------------------- 
No escalão B serão contemplados 62 alunos.----------------------------------- 
 
No que respeita aos Jardins de Infância do concelho, passam a ser 
contemplados os seguintes alunos:------------------------------------------------- 
No escalão A serão contemplados 23 alunos.----------------------------------- 
No escalão B serão contemplados 18 alunos.----------------------------------- 
 
Antes de se passar à votação desta proposta, o vereador Joaquim Serra 
interveio dizendo que não tem nada a opor a esta alteração, até porque já 
tinha ficado essa informação na reunião em que foram aprovados os 
subsídios. Contudo quer deixar aqui uma nota que considera de extrema 
importância, que é a seguinte: “estes escalões foram feitos tendo em conta 
os rendimentos do ano anterior e, como sabem, vive-se agora um período 
de crise agravada em que as condições económicas de algumas famílias se 
degradaram, desde a avaliação das candidaturas até ao dia de hoje. Sugere 
que entre a Câmara e o Agrupamento de Escolas houvesse alguma 
avaliação, ou pelo menos alguma atenção, no sentido de poder detectar 
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algumas situações destas porque muitas vezes elas surgem mas as pessoas 
não as declaram.----------------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o Senhor vereador Humberto Ratado referindo que as 
declarações apresentadas são relativas aos rendimentos do ano anterior, 
mas vai ter em atenção e articular com o Agrupamento para quando 
surgirem as próximas candidaturas poder haver uma reavaliação.------------- 
O Senhor Vice-Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado, por unanimidade, a sua aprovação.------------------------------ 
 
PONTO 2.4 – ADITAMENTO AO PONTO 2.3 DA 
REUNIÃO DE CÂMARA de 21/01/2009 (BOLSAS DE 
ESTUDO PARA O ANO LECTIVO 2008/2009)------------------ 
 
Conforme deliberação de Câmara de 21 de Janeiro de 2009, foram 
atribuídas condicionalmente duas bolsas de estudo, até que os candidatos 
apresentassem os documentos em falta.-------------------------------------------
Considerando que os candidatos, que ficaram abrangidos por aquela 
condicionante, João Pedro Canhoto Espadanal e João Pedro Botas da 
Cunha Gago, já entregaram os documentos necessários, propõe-se que as 
referidas bolsas de estudo lhes sejam atribuídas a título definitivo .------ 
O Senhor Vice-Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado, por unanimidade, a sua aprovação.------------------------------ 
 
PONTO 2.5 – ACTIVIDADES DA CÂMARA------------------ - 
 
Sobre a Hasta Pública realizada a 19 de Fevereiro de 2009, informa-se 
o seguinte:----------------------------------------------------------------------------- 
Loja nº.12 do Mercado Municipal – adjudicada a Patrícia, da Conceição  
Frade Ventura, pelo valor de 130,00 Euros, destinada a escritório.------------ 
 
O Vereador Humberto Ratado, relativamente aos seus pelouros, 
prestou as seguintes informações:----------------------------------------------- 

� Realização de reunião do Núcleo de Rede Social, onde foi tratado o 
Plano de Acção Social para 2009, na perspectiva dos pareceres 
ultimarem as suas decisões finais e começar a desenvolver o Plano 
de Desenvolvimento Social que vem na sequência do diagnóstico 
social.--------------------------------------------------------------------------- 
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� Reuniões com as Associações e Colectividades do Município para 
acordarem tudo o que se relaciona com actividades protocolares e 
apoios para 2009. Considera assim que existam condições para os 
protocolos poderem ser analisados e aprovados na próxima reunião 
de Câmara.--------------------------------------------------------------------- 

� Participação numa reunião no Conselho Geral Transitório no 
Agrupamento de Escolas;---------------------------------------------------- 

� Informou que a autarquia tomou a iniciativa de fazer uma reunião 
com parceiros locais, que englobou o Agrupamento de Escolas, a 
Santa Casa da Misericórdia, a Segurança Social juntamente com os 
técnicos da autarquia da área da Rede Social para tentarem perceber 
e fazer uma análise de situações problemáticas, a nível do emprego, 
existentes no Município, de modo a conseguirem perceber o que se 
passa com cada situação. Vão realizar-se mais reuniões no sentido de 
tentarem resolver parte destes problemas e definir algumas  
estratégias no sentido de poderem encaminhar e responder a 
situações mais drásticas que possam surgir para poder ajudar a 
população;---------------------------------------------------------------------- 

� Reunião com a Direcção Regional da Cultura relativamente ao 
Protocolo assinado. Aguarda-se agora que o Arqº que foi proposto 
em parceria, pela Direcção Regional, para colaborar no projecto de 
arquitectura, reúna com os serviços técnicos da Câmara para fazerem 
o projecto para o Celeiro da Cultura e para a Casa do Povo de Orada, 
que posteriormente serão objecto de candidatura;------------------------ 

� Entregou ao restante executivo, para conhecimento, Programa da 
Feira do Queijo/09 e da Feira das Ervas Alimentares/09.--------------- 

 
O Senhor Vereador Artur Pombeiro, relativamente aos seus pelouros, 
prestou as seguintes informações:------------------------------------------------ 

� Continuação dos trabalhos de enchimento e compactação no 
Loteamento do Forno - Orada;---------------------------------------------- 

� Continuação dos trabalhos de movimentação de terras na linha de 
água na zona envolvente às Piscinas Cobertas;--------------------------- 

� Continuação dos trabalhos de pavimentação das bermas da Estrada 
1041 que se encontravam abatidas;----------------------------------------- 

� Continuação da reparação de caminhos rurais;---------------------------- 
� Colocação de rampa para deficientes na Av. 25 de Abril e criação de 

um lugar para deficientes. Foi já colocada a sinalização vertical, falta 
agora colocar a horizontal;--------------------------------------------------- 
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� Conclusão da aplicação dos negativos em toda a zona da vila, 
nomeadamente onde foi colocada a iluminação de Natal, para que 
futuramente se proceda ao encaixe dos tubos e se deixe de se fazer 
buracos;------------------------------------------------------------------------ 

� Informou o Senhor vereador Joaquim Serra que relativamente aos 
documentos que solicitou na última reunião de Câmara, aguarda pela 
presença do Sr. Presidente para lhes serem facultados em próxima 
reunião de Câmara.------------------------------------------------------------ 

 
. O vereador entregou ao restante executivo, para conhecimento, listagens 
com relação de processos de obras particulares aprovados por despacho 
(durante o período de 13/02/2009 a 27/02/2009) ao abrigo da subdelegação 
de competências, que lhe foi conferida em 25 de Outubro de 2005. Ficará 
arquivada cópia da referida listagem em pasta anexa.--------------------------- 
 
O Senhor vereador Joaquim Serra colocou algumas questões, 
nomeadamente:---------------------------------------------------------------------- 

� Depois de consultar o processo do Pingo Doce que havia solicitado 
na reunião de Câmara anterior, verificou que a localização do Posto 
de Abastecimento de Combustíveis que consta do processo (Parque 
de estacionamento do Hipermercado Pingo Doce) não corresponde à 
realidade, ou seja, a localização é num prédio rústico contíguo ao 
Parque de estacionamento do Pingo Doce. Chamou a atenção para 
averiguarem esta questão.---------------------------------------------------- 

� Ainda relativamente ao Pingo Doce, deixou ainda uma nota para se 
averiguar, se este parque de estacionamento do Pingo Doce é privado 
ou se é público.---------------------------------------------------------------- 

 
O Senhor vereador Artur Pombeiro referiu não ter a certeza mas vai ver 
com os técnicos como está classificado este parque de estacionamento.------ 
 

� Quanto aos documentos que solicitou, na última reunião, sobre a 
obra do Pavilhão de Eventos, o vereador Joaquim Serra perguntou se 
já têm o Relatório Final da Obra para lhe entregarem.------------------ 

 
O Senhor vereador Artur Pombeiro respondeu que, conforme já informou 
no início deste ponto, aguarda pelo Senhor Presidente para lhe facultar a 
informação que falta.----------------------------------------------------------------- 
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O Senhor vereador Joaquim Serra disse que se trata de uma questão muito 
simples, e que não é preciso aguardar pelo Senhor Presidente, uma vez que 
o Chefe de Divisão enviou o Relatório juntamente com o pedido de 
pagamentos para a CCDRA e, como tem o e-mail, bastava tirarem uma 
cópia. Considera não haver necessidade que este assunto se arraste por 
mais tempo, uma vez que o documento está feito. Acrescentou ainda que a 
vereadora Rosa Véstia também ficou de providenciar um relatório do ponto 
da situação da obra e, pelo que lhe parece, também não tem nada para lhe 
entregar hoje.-------------------------------------------------------------------------- 
 

� Polidesportivo da Orada que está na fase inicial – perguntou se esta 
obra foi alvo de alguma candidatura.--------------------------------------- 

 
O Senhor vereador Artur Pombeiro informou que ainda não existe 
nenhuma candidatura.--------------------------------------------------------------- 
 

� Desactivação do Posto de Abastecimento de Combustível da Av. 25 
de Abril – quis saber se foi por iniciativa própria dos proprietários ou 
se por outro motivo.----------------------------------------------------------- 

 
O Senhor vereador Artur Pombeiro informou que, neste momento, o Posto 
estava sem alvará. Realizou-se ontem uma reunião com pessoal da GALP 
que optaram pela desactivação do Posto de Abastecimento.-------------------- 
 
O Senhor vereador Joaquim Serra chamou a atenção para o facto da 
Câmara ver com alguma entidade, neste caso o Ministério da Economia, 
como vão tratar esta questão, visto existirem indícios de contaminação de 
solos. Assim, deveriam ser tomadas medidas para avaliar a situação porque 
se a bomba for retirada poderão ficar alguns problemas.------------------------ 
 

� Relativamente ao Programa da Feira do Queijo – perguntou se faz 
sentido que conste no Programa hora definida (19:00 horas) para o 
espectáculo de sexta-feira, dia 10 de Abril, “Animação da Feira com 
Poetas Populares”, quando está previsto que a Feira encerre às 20:00 
horas.---------------------------------------------------------------------------- 

 
O Senhor vereador Humberto explicou que assim que, normalmente,  
termina o espectáculo de dança, passados 30 minutos, mais ou menos, 
inicia-se o espectáculo de animação com Poetas Populares. De qualquer 
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forma também compreende que não deve constar hora definida no 
Programa por isso poderá mudar a redacção.------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------------- 
Antes de dar a reunião por encerrada o Senhor Vice-Presidente procedeu à 
leitura das deliberações aprovadas em minuta, que foram aprovadas por 
unanimidade e, ficarão arquivadas em pasta anexa.------------------------------ 
 

---------------------------ENCERRAMENTO------------ -------------- 
 
Por não haver mais nada a tratar o Senhor Vice-Presidente deu a 
reunião por encerrada, pelas doze horas, da qual se lavrou a presente 
acta, composta por dez páginas, que por ele vai ser assinada e por mim 
Aldina Vitória Bilro Vinhas do Maio, Chefe de Secção que a redigi.----- 


